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Gestion et personnel

I. Conseil d'administration et direction generale

Conseil Au cours de l'exercice, l'organe supreme de gestion a siege sept fois, sous la presidence de M. R. Meier,
d'administration docteur honoris causa. L'evolution des transports et des coüts, celle des effectifs de personnel et la situation

generale de l'entreprise ont plus particulierement retenu son attention. II a pris acte du fait que la direction
generale, alarmee par le recul du trafic et la baisse des recettes, a renforce son programme d'economies
et cherche a stimuler la vente par des campagnes speciales. Dans le memo ordre d'idees, apres avoir longue-
ment pese le pour et le contre, le conseil a decide de proposer au Departement federal des transports et
communications et de l'energie de renoncer momentanement ä appliquer la hausse des tarifs voyageurs qui
avait dejä ete autorisee pour le 1,r novembre. II a en outre adopte plusieurs projets d'extension et de renou-
vellement concernant les installations fixes et plus precisement les dispositifs de securite ainsi que le reseau
d'alimentation en energie, sans negliger la modernisation du materiel roulant. L'une des reunions s'est
terminee par la visite de plusieurs equipements de la ligne du Saint-Gothard.

Un changement est intervenu dans la composition du conseil. A la fin de l'exercice, M. Franco Ender, admi-
nistrateur depuis quinze ans, s'est retire pour raison d'äge. Le Conseil federal a designs son successeur
en la personne de M. Franco Robbiani, secretaire-redacteur de la Federation Suisse des cheminots, ä Lugano.

Direction La direction generale s'est reunie ordinairement une fois par semaine pour examiner ettrancher, en presence
du secretaire general, les questions fondamentales qu'il lui appartient de traiter en tant qu'autorite collegiale.
Pour des echanges de vues etd'informations sur des sujets d'interet commun, eile a tenu, avec les directeurs
d'arrondissement, quatre conferences, sans compter Celles, dites de direction, auxquelles participaient aussi
les chefs de certaines divisions centrales. Enfin, le 3 novembre, une grande conference directoriale groupant
quelque quatre-vingt-dix personnes a delibere sur d'importants problemes lies ä la marche des affaires et ä

1'evolution du trafic, sur la question des investissements et sur la formulation de la politique d'entreprise.

M. Josef Britt, docteur es sciences economiques et licencie en droit, ayant quitte ses fonctions de secretaire
general le 30 avril 1975, le conseil d'administration a appele ä ce poste M. Arnold Schärer, docteur es sciences
economiques, qui a ete remplace ä la tete de la division de l'organisation et de I'informatique par son sup-
pleant, M. HansWalter. M. Max Portmann, ingenieur diplöme, s'est vu confier la direction de I'etat-major
d'entreprise nouvellement institue, tandis que M. Kurt Ensner, ingenieur diplöme, alors chef de I'economat,
ä Bale, lui a succede en tant que directeur de la division des travaux. Pour presider aux destinees de
I'economat, le conseil d'administration a nomme M. Rene Auberson, ingenieur diplöme.

1975 - annee de plusieurs commemorations ferroviaires
L'exercice a 6t6 fertile en commemorations ferroviaires. Partout la population est accourue en foule, tömoignant ainsi de

son attachement ä «son» chemin de fer. - Pour la ligne de la valläe de la Töss, les fetes du centenaire ont atteint leur
apogöe ä Bauma (notre illustration), ä l'arrivöe du train special de Winterthour, remorque par une locomotive ä vapeur
Eb 3/5.
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II. Planification et etudes

Etat-major L'etat-major d'entreprise, de creation recente, s'est mis ä Pceuvre au printemps de 1975. II a pour mission

d'entreprise non seulement d'assister la direction generale, mais encore et surtout, en tant que responsable des plans
et etudes, d'organiser la planification ä long terme ainsi que d'harmoniser les travaux pluridisciplinai-
res. II est dote intentionnellement d'un effectif tres restreint, car il ne saurait etre question de confier ä

un organisme independant la gestion de la programmation. Celle-ci implique en revanche une concertation
tres poussee avec tous les secteurs interesses de l'entreprise et en particulier avec les services qui sont en

premiere ligne. De ce fait, l'etat-major s'applique d'abord ä coordonner les travaux de recherche et de
planification sectoriels en fonction des objectifs et des interets du reseau.

L'etat-major d'entreprise a tout de suite cherche ä avoir une vue d'ensemble des multiples enquetes et projets
pluridisciplinaires en chantier ou prevus. Cette grande täche accomplie, il a dresse un premier plan de travail,
qui a ete approuve par la direction generale. Les quatre-vingt-dix etudes retenues sont reparties entre quatre
degres d'urgence. Chaque problems est examine par un organisme specifique - le plus souvent un groups
de travail - qui s'en occupe ä titre accessoire, en liaison avec l'etat-major, normalement sous la presidence
de la division qui a le plus d'interets en jeu. A la fin de I'annee, les questions prioritaires avaient dejä ete

abordees, voire activement traitees. Nombre d'investigations sont en rapport avec I'enorme effort accompli
dans tous les secteurs pour attenuer le deficit, que le revirement conjoncturel a fait monter en fleche.

Voici, ä titre d'exemples, quelques-uns des multiples travaux en cours:

- examen des avantages et inconvenients de diverses formules de nature ä reduire le solde passif, ä

echeance plus ou moins lointaine, jusqu'ä concurrence de 300 millions de francs

- perfectionnement du compte des coüts de transport

- programmation des acquisitions de materiel roulant

- planification de I'approvisionnement en energie

- poursuite de l'elaboration de la conception des transports de voyageurs (horaire cadence)

- enquetes concernant les trains de voyageurs peu frequentes et les lignes ä faible trafic

- mise en circulation de trains formes de voitures ä caisse inclinable; preparation des elements de decision

- promotion des parkings de dissuasion

- developpement des transports combines (ferroutage, conteneurisation)

- reorganisation du service des colis de detail, des messageries et des bagages

- generalisation de I'acheminement centralise des wagons complets.

La planification globale ä long terme concretise et quantifie les donnees theoriques de la Charte d'entreprise

pour les quinze annees ä venir, dans le cadre de la politique generale des transports. Procedant d'une
operation continue, eile est remise sur le metier tous les trois ans. Les objectifs ä atteindre en fonction de

diverses hypotheses touchant le developpement du trafic sont fixes, tout comme les dispositions pratiques,
en vue de I'etablissement d'un rapport optimal entre les services offerts, leur rentabilite, les besoins de
personnel et les ressources financieres existantes.

Les nouveaux trains intervilles des CFF
Au printemps 1975, lors du changement d'horaire, les CFF ont mis en circulation quatre nouveaux trains intervilles form§s
chacun de quatorze voitures unitizes du type III, dotees de I'attelage automatique. Ce sont les premiers vdhicules entifere-

ment climatisös de 1r* et de 2* classe ä etre utilises dans le service interieur. Ces convois modernes parcourent I'axe

Geneve-Lausanne-Berne-Zurich-Saint-Gall/Rorschach; ils sont souvent designes par «Swiss Express» par les

voyageurs, qui en appr6cient hautement le confort.
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Le travail de planification consiste d'abord ä evaluer les prestations d'exploitation ä fournir pour ecouler
le trafic prevu. Ii s'agit ensuite de voir si les capacites disponibles permettront d'atteindre le niveau de
production propose, et c'est alors qu'apparait, le cas echeant, la necessite de renforcer les effectifs de

personnel, I'alimentation en energie, le pare de materiel roulant et les installations. L'etape suivante comporte
l'examen de la justification economique de ces nouveaux besoins. Enfin, les planifications sectorielles,
harmonisees entre elles d'apres des criteres economiques, debouchent sur la planification d'ensemble.

La deuxieme revision de la planification globale ä long terme a commence dans le courant de I'automne 1975.

Elle est assumee par un groupe de projet de composition pluridisciplinaire qui opere ä partir des previsions
de trafic emises par les services commerciaux pour la periode allant de 1975 ä 1990. En raison des incertitudes
conjoncturelles, trois hypotheses sont envisagees pour revolution des transports de voyageurs et deux pour
celle du mouvement des marchandises.

Express regional Dans les circonstances actuelles, le seul moyen d'ameliorer les services de banlieue de Zurich est de cons-
de Zurich truire la gare de la Museumstrasse et sa liaison souterraine avec la rive droite du lac, par Stadelhofen,

ainsi que le tunnel du Zurichberg, Oriente vers la vallee superieure de la Glatt et Winterthour. Si les CFF ne

parviennent pas ä combler le retard de plusieurs annees qui se manifeste dans la structure des horaires,
ils auront peu de chances de voir le trafic professionnel revenir dans une mesure accrue de la route au rail,
car les trains bondes aux heures d'affluence manquent d'attrait par rapport au vehicule individuel.

Du point de vue materiel, la possibility d'assurer une desserte reguliere, par express regional, de la vaste

zone comprise entre Pfäffikon (Schwyz), Zoug, Brougg, Bülach, Winterthour, Hinwil et Rapperswil depend
essentiellement de l'execution des ouvrages cites. Le terminus de la Museumstrasse absorbera une grande
partie du trafic local en provenance du nord et de l'est, si bien que la gare principale s'en trouvera delestee
et des voies seront des lors disponibles pour le chemin de fer regional des zones sud et ouest.

La mise en place, par etapes successives, du nouveau Systeme a fait l'objet d'une etude au cours de l'exer-
cice.

Ligne de l'aöroport L'avant-projet d'une ligne ä double voie pour la desserte de l'aeroport de Geneve ayant ete elabore en 1974,

de Genöve-Cointrin il fut ensuite possible d'etudier la question du point de vue economique et de resoudre les problemes d'ex¬

ploitation. De nouvelles previsions de trafic pour l'aviation ont cependant necessite une revision des calculs
de rentabilite. Le Departement federal des transports et communications et de l'energie pourra statuer sur
la marche ä suivre en se fondant sur les travaux des CFF.

Traversees
ferroviaires
des Alpes

L'idee d'une nouvelle ligne de transit ä travers les Alpes, qui demeure actuelle malgre la recession, a retenu
l'attention des bureaux auxquels l'entreprise a confie le soin de preparer l'avenir. Un groupe de contact
reunissant les representants de l'Office federal des transports, des cantons de la Suisse Orientale et des
Chemins de fer federaux s'est attache ä etablir des comparaisons entre la ligne de base du Saint-Gothard
et une percee du Splügen, etant entendu que l'artere du Lötschberg sera mise ä double voie et que le par-
cours de montagne du Saint-Gothard restera en service. L'etude envisage les aspects previsionnels,
commerciaux, economiques et techniques des deux traces, puis les reduit ä un denominateur commun, afin

qu'une decision de principe puisse etre prise ä l'echelon politique au sujet de la poursuite des travaux.

Programme d'ordina-
teur pour le calcul des
marches de train

Grace ä leur potentiel eleve, les ensembles electroniques de gestion sont en mesure de simuler entierement
des parcours de train et d'analyser les interactions entre vehicules (convois) et installations fixes (rails,
signaux). Ayant elabore un programme «calcul des marches de train», les CFF sont maintenant ä meme de

determiner pour n'importe quelle circulation les prineipaux parametres relatifs aux conditions d'exploitation,
aux besoins d'energie et ä la technique de traction, en fonetion de la voie utilisee et de la composition du

train.
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Les donnees essentielles concernant le pare de materiel roulant et les lignes sont memorisees sur un

support qui les restitue sur simple demande. Le programme en est encore au Stade des essais, mais les
tests appliques aux grandes arteres servent dejä ä determiner la capacite de transport du reseau pour la

planification ä long terme.

Systeme informatique Malgre les simplifications administratives et douanieres appliquees ces dernieres annees dans les trans-
de Chiasso ports de marchandises ä la gare frontiers de Chiasso, le contröle et la gestion des wagons et des ecritures
(ISCHIA) par des procedes manuels soulevent encore des difficultes. II faut savoir en effet que 2300 vehicules environ

sont enregistres quotidiennement dans cette gare, tant ä I'arrivee qu'au depart, et que pres de 3500 y station-
nent durant les jours de pointe. Une etude entreprise avec le concours des Chemins de fer italiens de I'Etat
(FS), des administrations des douanes et des maisons d'expedition a montre que le problems pouvait etre
resolu d'une maniere rationnelle par I'emploi d'un ordinateur local. Un tel Systeme, dont la rentabilite est
averse, sera applique des le printemps de 1977. II doit permettre

- de recenser tous les wagons avant leur arrives, de les suivre durant leur sejour ä Chiasso et de contröler
les diverses phases des operations,

- de fournir ä l'administration de la gare, aux services CFF et FS ainsi qu'aux bureaux de douane interesses
les documents concernant les mesures ä prendre dans I'immediat,

- de decharger le personnel des travaux de routine (confection des etiquettes, des listes de train, des
fiches de manoeuvre, etc.),

- aux centres informatiques des CFF et des FS d'echanger entre eux, automatiquement, les donnees du
trafic marchandises.

III. Collaboration internationale

La baisse de trafic enregistree par les reseaux europeens a influe sur la tournure de la collaboration
internationale et les principaux themes abordes. Tandis qu'ä une epoque encore recente il s'agissait de trouver
le moyen d'acheminer des transports en expansion, I'accent porte maintenant sur les modalites d'une gestion
economique. En presence de cette situation fächeuse, l'Union internationale des chemins de fer (UIC) a de

nouveau donne un tour plus restrictif ä son activite en matiere d'etudes. C'est aussi I'objectif propose au

groupe permanent du comite de gerance de l'Union, cree ä la fin de 1974 et qui recherche une concentration
du programme d'action.

L'instabilite monetaire, mais surtout la suppression du cours officiel de l'or et la multiplication des monnaies
flottantes n'ont jamais cesse d'etre un objet de preoccupation pour les reseaux. Aussi une nouvelle unite
de compte - le franc UIC - est-elle venue remplacer le franc-or dans les operations de compensation. Le

«panier» de monnaies de l'UIC renferme Celles de dix-sept pays d'Europe, affectees d'un coefficient en
rapport avec les produits d'exploitation des reseaux. C'est la premiere fois que I'on prend pour reference, en pa-
reil cas, un ensemble de devises de pays qui ne sont pas tous membres du Fonds monetaire international.

L'adoption, apres de longues annees de mise au point, d'une nomenclature commune des marchandises

pour le trafic ferroviaire a marque un grand progres vers la normalisation et la simplification des methodes
d'echange. Elle facilitera considerablement le travail des services commerciaux en matiere de tarification
et de vente tout en offrant un meilleur service ä la clientele.

La circulation entre l'Europe et le Moyen-Orient (principalement l'lran et l'lraq) se developpe ä I'heure actuel-
le d'une maniere extremement rapide. II en resulte pour tous les modes de transport de serieux problemes
d'infrastructure et de capacite. Les reseaux, quant ä eux, ont du instituer un systems de contingentement
suivant la procedure appliques avec succes en 1974, dans des circonstances analogues, pour les trains ä

destination de I'ltalie.
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A propos des interventions destinees ä parer aux encombrements de certains grands axes de circulation,
le Comite international des transports par chemins de fer (CIT) a etudie les aspects juridiques des interruptions

de trafic et des mesures de contingentement. II a en outre entrepris, ä la suite des premieres enquetes
menees par I'Office central des transports internationaux (OCTI), des travaux en vue de la mise ä jour et de
la simplification des conventions ferroviaires internationales relatives au transport des voyageurs et des

bagages (CIV) et des marchandises (CIM).

L'etude du grand dessein international concernant I'attelage automatique a attaint du point de vue technique
un niveau de developpement tres satisfaisant, mais, au sujet du financement, des difficultes ont surgi en
nombre inattendu, ä telle enseigne que le nouveau dispositif ne sera pas mis en service ä la date fixee (1985).

IV. Personnel

Affaires g£n£rales
et effectifs

La moyenne annuelle des effectifs ä ete la suivante:

Champ d'activite 1975 % 1974 %

Direction et administration: personnel de la direction
generale et des directions d'arrondissement 4 034 9,7 3 939 9,4

Gares: chefs de gare, fonctionnaires et employes d'exploi-
tation, employes aux manoeuvres, etc. 19 133 46,1 19 596 46,7

Traction: mecaniciens de locomotive, ouvriers profes-
sionnels de depot, visiteurs, etc. 5 145 12,4 5 048 12,0

Accompagnement des trains: chefs de train, contröleurs,
etc. 3 034 7,3 3 003 7,1

Surveillance et degagement de la voie: personnel du
service des barrieres et des lignes 867 2,1 917 2,2

Entretien des installations etappareils: personnel des
services des travaux, etc. 4 092 9,9 4 183 9,9

Entretien du materiel roulant: chefs ouvriers, monteurs et

specialistes des ateliers principaux et des depots 3 654 8,8 3 713 8,9

Production et distribution du courant: personnel des

usines electriques et des sous-stations 226 0,5 210 0,5

Autres secteurs, y compris la navigation sur le lac de

Constance 1 337 3,2 1 361 3,2

Total 41 522 100,0 41 970 100,0

Le recul du trafic et les efforts tentes de toutes parts pour restreindre les depenses ont amene la direction
generale ä ne pas se contenter de stabiliser les effectifs; eile les a en outre adaptes aux possibilites d'emploi.

Le chiffre moyen du personnel de I'entreprise, qui etait de 41 970 en 1974, est retombe ä 41 522 en 1975.

En raison du blocage general des effectifs decrete par le Parlement avec effet au 1,r janvier 1975, dans le

cadre des mesures tendant ä l'assainissement des finances de la Confederation, les CFF doivent en principe
s'en tenir ä la moyenne de 1974 (41 970 agents) pour les annees 1975, 1976 et 1977. lis sont parvenus non
seulement ä respecter ce plafonnement (voir le graphique ci-contre), mais encore ä ramener la moyenne
annuelle ä 448 unites au-dessous de la limite. En decembre dernier, ils avaient ä leur service 40 962 per-
sonnes, soit 989 de moins qu'un an auparavant.
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Evolution de l'effectif du personnel
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C'est ainsi qu'un train de mesures telles que la suspension du recrutement, une appreciation plus stricte
de l'opportunite de creer des postes ou de reoccuper les places vacantes dejä autorisees de meme que des
mutations n'ont cesse d'eclaircir les rangs, parce que les departs naturels (demissions, mises ä la re-
traite, deces) n'etaient plus compenses. Jusqu'ici, il a ete generalement possible de renoncer ä des licen-
ciements, mais on ne saurait dire s'il en ira de meme ä I'avenir. Tout dependra de la situation economi-

que, de Involution du trafic et de la maniere dont les departs mensuels et les dispositions mises en ceuvre
permettront de reajuster les cadres en fonction des besoins reduits. La planification du personnel a aussi
un role ä jouer. II faudra surtout tenir compte de la structure particuliere de la pyramide des äges et de la

duree de I'instruction imposes par la specificite des professions ferroviaires.

Pour ce qui est des propositions d'amelioration, la commission des primes en a requ et examine 156.

Des recompenses furent attributes pour 58 d'entre elles (37%), qui ont pu etre appliquees dans les services.
Les sommes ainsi versees represented en tout 22 700 francs. La meilleure idee a valu ä son auteur une prime
de 4000 francs. Des economies considerables sont realisees grace ä ce genre de suggestions.

Instruction La formation des cadres s'est poursuivie ä tous les echelons, selon les besoins des divisions. Pres de 500

chefs ont de nouveau frequents les cours de base, tandis que d'autres agents ont participe en nombre egal

aux colloques qui completaient I'enseignement repu deux ans auparavant. La recession et ses consequences

ont aussi souleve de nouveaux problemes dans l'activite professionnelle des participants. Le cycle de

cours d'organisation industrielle et d'economie politique destines aux cadres superieurs a continue de culti-
ver la reflexion et l'esprit de decision axes sur l'idee de l'efficacite et de la rentabilite, particulierement de mise

aujourd'hui.

Pour ce qui est de la formation et du perfectionnement professionnels dans les secteurs specialises, il s'est
agi d'amtliorer la qualite des programmes, les methodes didactiques et les contröles d'efficacitö. La

conception de I'instruction doit etre renovee de maniere ä satisfaire aux exigences des filieres. La formation
des vendeurs prend alors une importance toute particuliere. II est maintenant possible d'appliquer le plan

d'enseignement destine aux ouvriers de I'exploitation. Prepare au cours des annees de fort trafic, il n'avait

pu etre mis en pratique ä cause du surcroit de travail. II a pour objet de developper et d'affermir les con-
naissances professionnelles, de promouvoir la collaboration entre les differents secteurs ainsi que d'ame-
liorer les transports en qualite et en quantite.

Le concours public d'idees pour I'amenagement du centre de formation CFF est clos. La deuxieme phase des

preparatifs, savoir le concours de projets, a debute au printemps de 1975. Onze des 186 premiers travaux
presentes ont ete retenus pour etre developpes. Simultanement, la constitution des dossiers necessaires

pour les etudes de detail a ete hätee.

Prövoyance sociale Le revirement intervenu sur le marche de l'emploi et du logement a permis de restreindre quelque peu
l'encouragement ä la construction en faveur de cheminots (aide aux cooperatives d'habitation, octroi de

prets hypothecates individuels pour l'achat d'une demeure, financement de foyers pour celibataires),
qui avait ete intensifie ces dernieres annees. La procedure d'estimation des indemnites pour logements de

service et appartements locatifs a ete notablement simplifiee. Les nouveaux criteres fournissent en outre
un rapport plus equitable entre les depenses et les produits.

Divers restaurants du personnel ne repondent plus aux exigences de l'heure. L'application du programme
de modernisation commences en 1974 s'est done poursuivie systematiquement. Le 1'r juillet 1975, tous les

prix ont ete releves proportionnellement ä la hausse des coüts dans Pensemble de ces etablissements.
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Prävention La «5' quinzaine internationale de la securite du personnel» s'est deroulee au debut de l'exercice. Pour cette
des accidents manifestation, les CFF ont cree une serie de diapositives sonorisees, consacrees au port des equipements

protecteurs. Cette sequence a ete presentee aussi dans des cours etcolloques d'instruction tout au long de
l'annee. Outre l'acquisition et la distribution centralisees d'un vaste materiel de documentation et d'infor-
mation, le service de prevention a encore pour täche de preparer les specialistes des differents secteurs. A
cet effet, des prescriptions et des notices furent publiees. C'est ainsi, par exemple, que les principales
dispositions de la loi sur les toxiques ont ete reunies dans une brochure.

Assurances A la fin de 1975, la caisse de pensions comptait 34 662 assures (1974: 34 716) et 3172 deposants (3305). La

somme des gains assures representait715,4 millions de francs (656,8 millions). Tant I'incorporation dans les-
dits gains d'une partie de l'allocation de rencherissement et de l'indemnite de residence que le nouveau mon-
tant de la reduction de coordination ont fait relever la reserve mathematique de 159 millions de francs. La

caisse a verse ä titre de rentes en tout 150,0 millions de francs (148,4 millions) aux 19 568 beneficiaires (19 582)

dont eile avait la charge en fin d'exercice.

La caisse maladie de l'entreprise assurait ä la fin de l'annee 42 590 hommes (42 767), 15 622 femmes (15 223)

et 10 279 enfants (9802) pour les soins medicaux et pharmaceutiques. Ses recettes se sont montees ä 43,2

millions de francs (40,9 millions) et les depenses ä 43,5 millions (37,8 millions). Celles-ci ont done depasse
les rentrees de 0,3 million de francs (1974: excedent de recettes de 3,1 millions). Des precisions concernant
l'activite des caisses d'assurance figurent dans les rapports annuels de ces institutions.

Service mödical Le blocage des effectifs a fait diminuer sensiblement le nombre des visites medicales d'admission: ä peine
plus de 600 candidats (1974: 1500) furent examines dans le premier semestre et 400 (1400) dans le second.

L'indisponibilite du personnel pour cause de maladie a legerement baisse par rapport ä 1974. Compte tenu
des absences breves, 86 cas (96) ont ete enregistres pour cent agents. La duree moyenne, par personne,
des absences dues ä la maladie (index de morbidite) a ete de 11,5 jours civils (12,1), ce qui represents une
diminution d'environ 5 pour cent. Les absences resultant d'accidents n'ont pour ainsi dire pas varie. L'index
global de morbidite s'inscrit ä 15,14 jours (16,0).

Dans le courant de I'automne, tout le personnel a eu de nouveau la possibility de se faire vacciner contre la

grippe, mais ä peine 15 pour cent des agents en ont fait usage. Ce manque d'interet est d'autant plus
regrettable qu'il est apparu une fois de plus que le vaccin attenue notablement la receptivite de I'organisme.
Lors de la campagne de prophylaxis antituberculeuse, dix mille agents furent radiographics, ce qui a permis
de depister six tuberculoses pulmonaires, dont trois ouvertes et trois fermees.

Le nouveau poste d'enclenchement Est de la gare de triage Muttenz II
Toute l'exploitation du nouveau triage bälois est dirigöe ä partir de cette salle de commande et de celle de l'enclenche-
ment central Ouest. Les deux postes de travail des chefs du mouvement sont öquipös d'appareils semblables. Chacun
d'eux comprend un pupitre muni d'un clavier num6rique (visible devant l'agent de droite) et de touches de commande,
deux Scrans de visualisation cathodique avec un clavier de machine ä öcrire pour l'annonce des numSros de train ainsi
qu'un poste de telecommunication universel pour les liaisons par telephone, interphone et radio. Les installations de

voies reproduites sur le grand tableau d'affichage peuvent etre commandees par un seul chef du mouvement ou par les
deux ensemble. Le triage de Muttenz II sera compietement mis en service le 30 mai 1976, date du changement d'horaire.
II comprend la premiöre installation CFF de döbranchement automatique commandöe par ordinateur.
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